

EDICIÓN 380 30 ENERO 2023



IYA ESTAMOS LISTOS!

HAZ TU TAREA, INSCRIBELÓS

PREINSCRIPCIONES EN LÍNEA **- 2023-2024**

DEL 1 AL 15 DE FEBRERO

INGRESA A

WWW.YOREMIA.GOB.MX gm















DIRECTORIO

Aarón Aurelio Grageda Bustamante

Secretario de Educación y Cultura

Ricardo Aragón Pérez

Subsecretario de Educación Básica

Rodolfo Basurto Álvarez

Subsecretario de Educación Media Superior y Superior

Samuel Espinosa Guillen

Subsecretario de Planeación y Administración

María Guadalupe González Lizárraga

Subsecretaria de Políticas Educativas y Participación Social

Esmeralda González Tapia

Directora General de la Unidad de Enlace de Comunicación Social

Romina Montes Tapia

Editor de revista Yoremia

Rafael Ceballos Rivera

Reportero

Alejandra Sánchez Casanova René Moreno del Castillo

Diseño

Juan Rodríguez David Arvizu

Fotografía

380

Enero 30 de 2023

Oficinas centrales de la Secretaría de Educación y Cultura, Ave. Dr. José Miró Avella final sin número, entre Calzada de Los Ángeles y Calzada San Bernardino, C.P 83240, Colonia Las Quintas, Hermosillo, Sonora. YOREMIA es una publicación quincenal y es el órgano de comunicación oficial de la Secretaría de Educación y Cultura.

Sugerencias y comentarios sobre esta publicación, favor de enviarlos a través del siguiente correo electrónico: revistayoremia@sonora.edu.mx o bien, a los teléfonos: (662) 2897600, ext. 1223.



CONTENIDO



Día Internacional de la Educación

La SEC celebró por primera vez esta fecha. **Página 3**

FAOT se realizó con éxito

Un breve recuento de lo que fue este festival realizado en Álamos. **Página 5**

Preparados para atender a la diversidad

La zona escolar No. 07 de Educación Especial Estatal organizó la Jornada de Atención a la Diversidad "Un Reto Posible". Página 11

todos. **Páginas 8 y 9**



Realizaron carrera pedestre

Se trató de una actividad que unió a las y los integrantes de la secundaria General No. 8 "Nezahualcóyotl".

Página 12



Cobach: calidad académica en la entidad

Este subsistema obtuvo el primer lugar nacional en la evaluación Planea Página 15





DÍA INTERNACIONAL DE LA EDUCACIÓN LA PRIMERA CELEBRACIÓN, DE MUCHAS

Alrededor del mundo, el pasado 24 de enero se conmemoró el día Internacional de la Educación y este año, Sonora lo incluyó en su agenda de fechas a celebrar, con miras a instituirla como una efeméride que sea parte del calendario escolar y convertirnos en pioneros de su celebración.

Durante el evento realizado en la SEC con motivo de esta fecha, el secretario de Educación y Cultura, Aarón Grageda Bustamante recordó que para la actual administración encabezada por el Gobernador Alfonso Durazo Montaño, la educación es la gran igualadora de las oportunidades para todas las personas y el motor de la transformación en cualquier sociedad.

"Con base en esto, hemos iniciado desde el 2021 un cambio profundo para que desde las aulas miles de niñas, niños y adolescentes reciban el conocimiento necesario para que al finalizar sus estudios, puedan incorporarse al mundo laboral y enorgullezcan a nuestra sociedad", enfatizó.

Agregó que este año, bajo el lema "Invertir en las personas, priorizar la educación" a través del cual la Asamblea General de las Naciones Unidas por medio de la UNESCO, solicita que se mantengan las acciones prioritarias en los gobiernos, "como lo hacemos en este gobierno con una inversión histórica en la educación, hoy y todos los días refrendamos la responsabilidad de que adultos niñas, niños y jóvenes, tengan acceso a un sistema, de educación de calidad equitativo e inclusivo", mencionó Grageda Bustamante.

Por su parte el subsecretario de Educación Básica, Ricardo Aragón Pérez, destacó el hecho de en nuestro Estado es la primera vez que se conmemora con un evento especial, este día y que, con esto, nos sumamos a 130 países en todo el mundo que también realizan actividades simbólicas alrededor de este tema.





"Es un día de reflexión y emoción, que lleva a pensar sobre la situación en que se encuentra la educación en el mundo, el país y el estado, en los últimos años el sistema educativo mexicano ha pasado por momentos críticos y por ello debemos unirnos para responder de manera creativa los desafíos que tenemos por delante", dijo Aragón Pérez.

Como parte del programa de la ceremonia, estuvo el debut de la Escolta de Bandera de la primaria Nezahualcóyotl y la presentación de números artísticos por parte de estudiantes de la primaria "Juan Ruiz Durazo" así como del preescolar "Praderas".

Además, maestras que participaron en diferentes actividades relacionadas a sus buenas prácticas docentes, recibieron un reconocimiento, entre ellas, la educadora Norma Judith Fernandez Lendo

"Estos reconocimientos nos motivan y nos dan la pauta para continuar trabajando como lo hemos venido haciendo, con inclusión, con integración entre mis estudiantes, me siento muy contenta y agradecida con las autoridades educativas", dijo la maestra, quien está a pocos años de jubilarse después de 40 años de servicio.

RECONOCEN TRAYECTORIA DEL "PROFR. JOSÉ MANUEL VALDEZ VALDEZ"



El honor de que una escuela reciba el nombre de algún docente destacado por su trayectoria no se vive todos los días y por eso, cuando ocurre, se celebra con una ceremonia que queda en el recuerdo de la comunidad escolar y el homenajeado.

En esta ocasión fue la escuela "Nueva Creación" del fraccionamiento Haciendas del Sur de Hermosillo y que ahora posee el nombre del "Profr. José Manuel Valdez Valdez", quien acudió al evento emocionado y agradecido por tal homenaje y que también presenciaron hijos e hijas del distinguido maestro, familiares y amigos, así como alumnos y docentes del plantel.

Pablo Salomón Montiel, director general de Educación Primaria de Sonora, fue quien hizo la declaratoria oficial que da el nombre a esta escuela, del destacado docente con más de 40 años de servicio a la educación.

Durante el evento se develó la placa conmemorativa de dicho acontecimiento y se leyó parte del servicio a la educación pública que prestó Valdez Valdez.

El profesor José Manuel tuvo la fortuna de iniciar su labor magisterial en la misma escuela donde cursó sus estudios de educación primaria en su ciudad natal Villa Hidalgo (antes Óputo), en 1952.

A lo largo de su trayectoria, ha recibido, entre otros reconocimientos, el ser nominado "El primer maestro rural en la Costa de Hermosillo" donde prestó sus servicios en la escuela primaria rural unitaria del Campo Agrícola San Isidro, recibió la medalla al mérito "Prof. Amadeo Hernández" a sus 20 años de servicio en el año de 1972.

El maestro homenajeado escuchó atentamente el recuento de su trabajo, que incluyó el ser supervisor de zona de primarias estatales iniciando en la Zona XXI con sede en el municipio de Huásabas y Zona escolar XXXI de Hermosillo.





Sus años de trabajo los vivió con éxito, y próximo a su jubilación, se trasladó como Supervisor de la Zona Escolar II al municipio de Agua Prieta, para finalmente terminar su servicio en la Zona Escolar XXVII con sede en Empalme, jubilándose en marzo de 1998, a los 47 años de labor al servicio de la niñez y pueblo sonorense.

La maestra Gabriela Coronado Leyva directora de la escuela junto a Jorge Verdugo Valenzuela, Supervisor de la Zona Escolar 105 y Elba Judith Sánchez Molina, Presidenta de la Asociación de Padres de Familia, se sienten ahora orgullosos de contar con una escuela que tiene como nombre oficial, el de este ilustre maestro.

DEL 20 AL 28 DE ENERO, ÁLAMOS SE CONVIERTE EN LA CAPITAL DE LA MÚSICA

FESTIVAL ALFONSO ORTIZ TIRADO SE VIVIÓ EN GRANDE



La 38 edición del Festival Alfonso Ortiz quedó inaugurada con un concierto espectacular del tenor sonorense, Arturo Chacón, quien iluminó la noche alamense en compañía del pianista Ángel Rodríguez.

Con la presencia de Álvaro Bracamonte Sierra, secretario de Gobierno, en representación de Alfonso Durazo Montaño, gobernador de Sonora; Aarón Grageda Bustamante, secretario de Educación y Cultura; Beatriz Aldaco Encinas, directora del Instituto Sonorense de Cultura (ISC) y Víctor Valderrama Cárdenas, alcalde Álamos, el Festival Alfonso Ortiz Tirado 2023 inició su programa artístico y cultural.

Ante una nutrida audiencia el secretario de Gobierno recordó que la vocación al arte es una de las firmas de esta administración, pues el Gobierno de Sonora entiende el arte como una forma de expresión que enaltece el espíritu y mejora la convivencia en sociedad, siendo una de las piedras angulares del bienestar.

"En este gobierno, en el gobierno que preside el doctor (Alfonso) Durazo, promovemos el arte y la cultura como actividades -ya lo decía Beatriz- de transformación social. Buscamos el acceso de todas y todos a estos festivales porque estamos convencidos de que, a través del arte y la cultura, se promueve la inclusión, se contribuye al bienestar de la población y se regenera el tejido social", dijo.

Por su parte, la titular del ISC dejó de manifiesto que esta edición del Ortiz Tirado contempló la participación inclusiva de artistas de pueblos originarios y sonorenses, siendo escaparate para la formación de nuevas audiencias.

Una vez inaugurada esta trigésimo octava edición del Festival, la voz del tenor sonorense Arturo Chacón generó una ensoñación en un auditorio repleto que se dio cita en el Palacio Municipal de Álamos para deleitarse con obras de Giacomo Puccini, George Handel o Mastoldon, siendo Nessun Dorma, aria emblemática de la ópera Turandot, de Puccini, una de las más aplaudidas de la noche.

¿SABÍAS QUÉ...

... este festival nació en 1985 por iniciativa del alamense Antonio Estrada Cantúa, quien decidió dar vida a una noche de canto lírico para honrar la memoria del doctor Ortiz Tirado?





Compartir tus conocimientos, representa una forma de aprender y perfeccionar el gusto por el arte aseguró el reconocido fotógrafo, Horeb González Rosas, en referencia al taller de fotografía que impartió, junto a otros profesionales de la lente, a niñas y niños de la escuela primaria "Internado Coronel J. Cruz Gálvez".

Al relatar la inolvidable experiencia, recordó que la iniciativa nació en el verano de 2022 y se cristalizó en el periodo de agosto a diciembre con más de 20 sesiones prácticas, que dieron origen a imágenes de gran calidad y que retratan la sensibilidad de las y los estudiantes.

"Desde que estaba en la secundaria me tocó participar en un taller de fotografía y eso me marcó, fue algo de mucho impacto en mi vida, entonces pensé en retomar algo así con las niñas y niños del internado, ya que todos tenemos una historia que contar y lo podemos hacer a través de una fotografía".



Detalló que la estructura del taller permitió trabajar los días miércoles, dando prioridad a la práctica y tomando como referencia la enseñanza de una técnica de composición por clase, para que cada participante cumpliera la meta de tomar al menos 100 fotografías.

Yovani Flores Pacheco también compartió su experiencia profesional con las y los pequeños participantes en este taller, con la vocación de servicio que lo caracteriza.

"En lo personal fue satisfactorio y gratificante compartir los conocimientos y el amor que se le tiene a la fotografía, en realidad, fue de mucho aprendizaje", argumentó junto al plan de ofrecer un nuevo taller en los próximos meses con la participación de un mayor número de fotógrafos.



Obed González Reyna, director del internado enfatizó que además de la formación académica, la capacitación es una prioridad en el proceso educativo y cumple la tarea de generar competencias favorables para mejorar las condiciones de vida.

"Vimos en el taller la oportunidad de abrir el horizonte de las niñas y los niños, que piensen y visualicen establecer una actividad creativa y productiva para una mejor perspectiva de futuro. El taller finalizó con una exposición fotográfica y nuestras y nuestros alumnos vendieron algunas de sus fotografías", añadió.

Cristian Alejandro Miranda Delgado y los hermanos, Gloria Adilene y Jael Domínguez Matus, todos estudiantes, describieron los momentos de aprendizaje como algo único y no descartan elegir una trayectoria profesional en el mundo de la fotografía.

AGRADECIDA Y SATISFECHA CON

SU LABOR EN PREESCOLAR

El servicio educativo tiene muchos rostros, pero sin duda, el de las y los docentes que hacen posible el proceso de enseñanza aprendizaje es el que jamás se olvidará, pues su labor llega a trascender.

La vida profesional de la educadora Irma Alicia García Valle es un ejemplo de esto, ella compartió su historia con Revista Yoremia, te invitamos a que conozcas un poco de su trayectoria.

Irma Alicia es oriunda de Ciudad Obregón y su educación Básica la cursó en planteles de Empalme para luego entrar a la licenciatura en educación Preescolar en la Escuela Normal del Estado. Ella comenzó ejerciendo su profesión en el Ejido "La Salvación" en el municipio de Guaymas.

"Cuando llegué en septiembre de 1989 no había edificio, solo un tejaban y butacas de una secundaria, por lo tanto puse manos a la obra para gestionar la construcción de un jardín de niños y se logró; hoy lleva por nombre 'Abelardo L. Rodríguez'", dijo la educadora.

El relato de su historia lo hace con añoranza pero al mismo tiempo con la satisfacción del deber cumplido, pues en este momento se encuentra en su etapa pre-jubilatoria, sin embargo, definió el paso de su vida profesional como alguien que tiene gran amor a su trabajo y con gran espíritu de servicio, comprometida con el correcto funcionamiento de los planteles a donde fue asignada.



"Siempre me preocupé por mantener una buena comunicación con los padres de familia y representantes, así como con los miembros activos de la comunidad; después estuve en el municipio de Cumpas y después de dos años, nuevamente regresé a Guaymas a fundar un nuevo jardín de niños", mencionó la maestra Irma Alicia.

Actualmente dicho plantel recibe el nombre de "María Elena Arballo Piñuelas"; viendo la necesidad de un cambio a la ciudad de Empalme, en el año de 1998 se dio a la tarea de fundar un nuevo jardín ahí, el cual lleva por nombre "Diana Laura", puesto que la ciudad carecía de jardines de niños que dependieran del Estado.



"Además me dediqué a ser promotora del cuidado del medio ambiente en cada comunidad educativa a la que llegaba, me esmeraba en participar y organizar actividades culturales, deportivas y extra-cátedra para involucrar a la comunidad educativa, motivarla, siempre dando lo mejor de mí", comentó la educadora.

Agregó que se considera una persona privilegiada pues siempre contó con mucho apoyo de su equipo de trabajo, quienes la describen como alguien con espíritu colaborador, hoy en día en esta etapa de su vida, la educadora agradece toda esta experiencia y sin duda aseguró que no se equivocó de profesión cuando eligió la docencia.

HAZ TU TAREA, INSCRÍBELOS

INGRES

PREINSCRIPCIONES EN LÍNEA

____2023-2024

Febrero es un mes clave para la Secretaría de Educación y Cultura, pues es cuando el proceso de inscripciones anticipadas, el cual resulta esencial para que el cic 2023-2024 las y los estudiantes sean recibidos con todo lo necesario en sus escuela



El mobiliario, el personal doc texto, uniformes escolares, elementos que se programan a importante proceso y por ello que como padres y madro inscribamos a nuestros hijos los días 01 al 15 de febrero.

El secretario de Educación y Grageda Bustamante, reiteró e por medio del portal www.yore realice esta tarea que corre familias y cumplir con ella cómodo; puede hacerse computadora o dispositivo n SEC esta etapa de trabajo, es lograr un arranque de c organizado, es por eso qu aproximada estamos esperand a más de 150 mil niñas y niños de nuevo ingreso a preescolar, primaria y secundaria en estos días", mencionó el titular de la SEC.

W.YOREMIA.GOB.MX



DEL 1 AL 15 DE FEBRERO

se realiza lo escolar as.

ente, libros de etcétera, son a partir de este , es necesario es de familia e hijas durante

Cultura, Aarón I llamado a que emia.gob.mx se esponde a las es sencillo y e desde una nóvil. "Para la s la base para iclo escolar de de manera o preinscribir



- 1. Se dará prioridad de inscripción a:
 - a. Alumnado con discapacidad o condición educativa especial
 - **b.** Hermanos(as) de los(as) niños(as) inscritos(as) en el plantel
 - c. Alumnos(as) que comprueben tener su domicilio en el área de influencia de la escuela
 - d. Cubierto lo anterior, podrá autorizar inscripciones de acuerdo con la disponibilidad de espacios en el centro escolar.
- 2. La discapacidad o condición educativa especial será registrada por el padre, madre o tutor(a) al momento de realizar el procedimiento en el portal de YOREMIA, donde se solicitará adjuntar en formato PNG o JPG la Credencial Nacional para Personas con Discapacidad o documento que especifique el tipo de discapacidad o condición especial que presente el alumno(a).
- 3. Para quienes permanezcan en cada nivel educativo de educación básica, la inscripción al siguiente grado será automática durante el mes de julio de 2023, por lo que NO es necesario que el padre, madre o tutor(a), realice la solicitud en febrero.
- 4. La inscripción es gratuita. Por lo que no deberá condicionarse al pago de cuotas

CUALQUIER DUDA E INQUIETUD ESTÁ DISPONIBLE:

Línea de la Educación **ATENCIÓN AL PÚBLICO** (662) 289 76 02, (662) 289 76 04, (662) 289 76 05 La documentación requerida para este proceso estará disponible en los siguientes portales:

www.sec.gob.mx

www.yoremia.gob.mx

LAS PREINSCRIPCIONES SON GRATUITAS

INAUGURAN JUEGOS INTERSECUNDARIAS DE BASQUETBOL





Para la Secretaría de Educación y Cultura es una prioridad impulsar la práctica deportiva, como elemento clave en la formación integral de las y los estudiantes y de esta manera, estimular a temprana edad la generación de un estilo de vida saludable, destacó Ricardo Aragón Pérez.

El subsecretario de Educación Básica de la SEC, durante la inauguración de los Juegos Deportivos Intersecundarias Generales de Básquetbol, etapa regional Hermosillo, enfatizó que fortalecer la cultura física es una herramienta fundamental y atiende a los nuevos lineamientos y estrategias académicas.

"Poner en la agenda un tema como la actividad física, para nosotros representa uno de los aspectos muy importantes en el marco de los nuevos cambios educativos que estamos viviendo. Todos sabemos que uno de los rubros importantes a desarrollar es el eje de vida saludable y el deporte es fundamental".

Durante su intervención en la sede del encuentro, la escuela secundaria General No. 13 "Profr. Heriberto Huerta Luna", el funcionario estatal reconoció el compromiso, la participación y el entusiasmo de la comunidad educativa, aspectos que garantizan el éxito de la contienda deportiva.

"Por eso quiero felicitar a todas y todos los alumnos que participan en esta jornada, pero también reconozco a todas y todos los maestros que forman parte de este torneo y les felicito por apoyar y responder de manera ejemplar a la convocatoria", agregó.

En su intervención, la directora de la escuela secundaria General No.13, Gloria Vianney Gómez Muñoz mencionó que el deporte es un aliado del proceso educativo e impulsa la sana competencia y los ambientes de armonía y respeto, además de facilitar los mecanismos de aprendizaje.

"Es un honor para nosotros recibirlas y recibirlos y abonar a la práctica del deporte, y con ello del bienestar social, de la salud física y emocional, el compañerismo, de la convivencia sana y pacífica, inclusiva y equitativa, de la cual todos seremos parte en estos días".

A la emotiva ceremonia de inauguración asistieron diversas autoridades educativas y directivos de diferentes escuelas secundarias Generales de Hermosillo.



SE PREPARAN PARA ATENDER A LA DIVERSIDAD

Brindar seguimiento a una agenda de capacitación continua, ofrece el escenario propicio para el análisis y la socialización de herramientas y metodologías favorables a la calidad educativa, por lo que la zona escolar No. 07 de Educación Especial Estatal organizó la Jornada de Atención a la Diversidad "Un Reto Posible".

Dolores Alicia Valle Bartolini, titular de la supervisión escolar enfatizó que la convocatoria fue para docentes y personal de apoyo de educación especial, inicial y preescolar, con la visión de acrecentar la calidad formativa de la niñez desde las aulas.

"El objetivo de este ejercicio fue plantearnos herramientas viables de ser utilizadas en el aula, herramientas que nos permitan mejorar las prácticas docentes y que hagan posible el trabajo colaborativo en la atención a la diversidad".

Explicó que la idea principal de la Jornada de Atención a la Diversidad fue socializar el contenido de la "Guía de Actualización para la Atención Educativa de Alumnos en Condición del Espectro Autista, Trastorno de la Comunicación y Retraso Global del Desarrollo", creada por el director General de Educación Elemental de la SEC, Huitzilihuitl Manuel Zulimak Esquer Sumuano y la docente, Ruth Arriaga Velasco.

"Lo que buscamos es democratizar la posibilidad de una intervención oportuna desde lo que es Trastorno del Espectro Autista, el Trastorno del Desarrollo, el Trastorno de la Comunicación y la diversidad en general, es decir, estamos presentando a las y los docentes la introducción, el manejo y la práctica de un instrumento muy valioso".

Además la agenda incluyó dos talleres especializados en la revisión del Diseño Universal para el Aprendizaje, para incentivar nuevos conocimientos y competencias docentes en beneficio del estudiantado, enfatizó la supervisora escolar.

"La idea es favorecer la intervención de los procesos de atención de prácticas educativas con toda la diversidad, aquí no solamente planteándonos la discapacidad, sino lo diverso que es la población estudiantil, de manera que un primer ejercicio lo realizamos en mayo de 2022 con la presentación de Experiencias Inclusivas, ahora con esta jornada y en el próximo mes de mayo le daremos continuidad con un tercer evento", añadió.



REALIZAN TRADICIONAL CARRERA PEDESTRE





En la secundaria General No. 8 "Nezahualcóyotl", el deporte es una estrategia que incentiva la calidad académica, consolida los lazos de amistad y compañerismo y fomenta la corresponsabilidad entre los integrantes de la comunidad educativa, destacó Ada Alicia Solís Sánchez.

La directora del centro educativo informó que, en atención a los lineamientos de trabajo del presente ciclo escolar, el colectivo docente con la asesoría de la Academia de Educación Física y el apoyo de la Sociedad de Alumnos organizó una nueva edición de la tradicional carrera pedestre de 1,500 metros.

"Iniciamos con activación física y logramos una participación de 150 corredores, entre padres de familia, alumnos y docentes. Fueron dos categorías, una de alumnos y la otra de padres de familia, ambas en las ramas varonil y femenil, logrando los primeros tres lugares sus preseas".

Al reconocer el patrocinio de las medallas por la empresa SonRobots, la participación como jueces de alumnos de la Escuela Normal de Educación Física "Prof. Emilio Miramontes Nájera" y el apoyo de elementos Seguridad Pública, afirmó que este tipo de encuentros ofrecen herramientas útiles en la decisión de afianzar la formación integral.

"Buscando actividades que fomenten en las y los alumnos todo lo relacionado a la activación física y a los estilos de vida saludable, pero además trabajamos las emociones. Partimos de la idea de que un alumno física y emocionalmente sano, sin duda, tendrá un rendimiento escolar y aprendizaje significativo".





Dijo que el evento se desarrolló en un ambiente de armonía y entusiasmo y registró la presencia de diferentes autoridades educativas y sindicales, destacando la participación del subsecretario de Educación Básica de la SEC, Ricardo Aragón Pérez.

"Con el resultado y la participación que logramos, nosotros daremos continuidad al proyecto de activación física y tenemos planeada una actividad por mes, estando en puerta los torneos amistosos de fútbol y básquetbol, que reúnen en equipos al estudiantado y al personal educativo", añadió.

PREESCOLARES CON FORMACIÓN EN VALORES

Con el propósito de promover y practicar el valor de la solidaridad, la comunidad educativa del preescolar "Evangelina Vázquez de Morales" organizó el "Juguetón 2022", evento que llevó momentos de alegría a niñas y niños de escasos recursos.

La directora del centro educativo, Dora Sarai Rembao Burboa destacó que en seguimiento a una de las líneas de acción del plan anual, el trabajo colaborativo cobró mayor importancia, uniendo el esfuerzo de alumnos, padres de familia y docentes, para recolectar juguetes y hacer posible esta donación.

"La solidaridad es un valor que nos invita a establecer una ayuda a quienes más necesitan, sin esperar algo a cambio. Como todo valor, la mejor manera de aprenderlo es practicándolo desde edades tempranas, siendo sensibles y respetuosos de situaciones que nos rodean y de las que no somos siempre conscientes".

Dijo que en el marco de la celebración de la Navidad, las alumnas y alumnos vivieron la experiencia de no solo recibir regalos, sino compartir algunos de sus juguetes con menores en situación de vulnerabilidad, lo que representó una experiencia inolvidable.

"La tarea empezó por sensibilizarlos, dado que la solidaridad es un valor que no se puede imponer u obligar. Con ese fin, se utilizaron cuentos en videos o visualización de imágenes de la vida real, todo para conocer las situaciones de pobreza extrema y reflexionar sobre ellas".

Expresó que con ese antecedente, llegó el momento de poner manos a la obra y en seguimiento a la dinámica del proyecto, los integrantes de la comunidad escolar donaron una gran cantidad de juguetes, para tener como destino final un contexto vulnerable y que requiere de la solidaridad de todos.

"Se recaudaron bastantes juguetes, los cuales se hicieron llegar a una lejana comunidad denominada Las Cuevitas, que se encuentra al norte de Hermosillo, por medio de la asociación Corazones en Movimiento, la cual ayuda a personas necesitadas. En la actividad nos acompañó Santa Claus y nuestras educadoras lucieron atuendos alusivos a estas festividades", agregó.









LES APASIONA LA DOCENCIA... Y LA LITERATURA

Rendir tributo a su padre y a los años de la niñez y juventud en la comunidad serrana "El Rodeo", perteneciente al municipio de Cosalá, Sinaloa, fue lo que le motivó para escribir.



Así surgieron las obras "Evocación" y "Sangre Peregrina", su autor, el maestro Ernesto Félix Vaal, quien a su vez es director del plantel Nogales I, obtuvo el primer y segundo lugar en la categoría de Narrativa del concurso "Docentes que Escriben", que organizó el Colegio de Bachilleres del Estado de Sonora (Cobach).

"Empecé haciendo calaveritas paras mis compañeros de trabajo, luego uno que otro poema, pero todo se formalizó en memoria de mi papá. Él murió a los 103 años y en sus últimos años nos contaba historias mezclando la realidad con la fantasía, de manera que empecé a tomar nota de esos relatos, luego escribía mini cuentos y después pensé en escribir un libro en un tributo a mi papá".

De profesión ingeniero químico llegó a Sonora en 1989, eligiendo a la ciudad de Agua Prieta para establecerse y trabajar en la industria maquiladora e incursionar en la docencia, hasta que en 2008 en dicha frontera se integró al colectivo docente de Cobach, institución en la que profundizó su amor a la educación y despertó el gusto de plasmar ideas, relatos y libros, que reflejan su esencia.

"Participé con la novela corta Evocación, que tiene ciertos elementos de la vida en una región serrana, es la historia de cualquier familia, con un relato que permite recordar un suceso y sentirlo; en tanto en Sangre Peregrina, pensé en el peregrinar de la gente, en quienes como los Ópatas migraron de la sierra al desierto en busca de porvenir y huyendo del cacicazgo".

Dijo que el reconocimiento entregado por la dirección general de Cobach, es motivo para mantener vigente la faceta de escritor y continuar promoviendo en su práctica educativa a la lectura y escritura, "en los próximos años finalizaré la misión en el sistema educativo y cumpliré el sueño de tener una librería y dedicarme a escribir el resto de mi vida".

UN ESPACIO PARA LA POESÍA

En Aída Simancas Vieyra, el Colegio de Bachilleres del Estado de Sonora (Cobach) tiene a una incasable impulsora del hábito lector y el gusto por la escritura en la comunidad estudiantil, haciendo de su práctica docente una referencia de trayectoria brillante y que ha dejado huella en muchas generaciones de jóvenes.

La también directora del plantel Nuevo Hermosillo, obtuvo el primer lugar en la categoría de poesía del concurso "Docentes que Escriben" con la obra "A dónde fueron ellos", que evidencia una sensibilidad y el don de transmitir emociones a través de invaluables textos.

"Uno empieza con el gusto por la lectura, ya en la preparatoria me encantaba leer y descubrí la Licenciatura de Literaturas Hispánicas, que vine a estudiar a Hermosillo, proveniente de Mexicali. En la carrera empecé a escribir poesía, pero la inquietud fue mayor cuando mis hijos estaban pequeños y todavía creció más cuando empecé a trabajar en Cobach".



Con 26 años de labor en el sistema de Educación Media Superior, 25 de ellos como docente, Aída Simancas recuerda que su primera obra literaria fue una antología que publicó el Colegio de Bachilleres, con trabajos propios y textos de jóvenes estudiantes ganadores de diversos concursos.

"En estos años son muchos proyectos que se han impulsado, son publicaciones como la antología, talleres literarios, retos lectores y un recital poético, entre otros, siendo muy gratificante los premios alcanzados, por ejemplo, mis asesorados ganaron el concurso nacional literario La Juventud y la Mar".

Por último explicó que para aliviar la tensión de las labores diarias, un minuto, dos o cinco son suficientes para acudir a una actividad que genere paz en la mente y las ideas se transforman en palabras y versos, muchos de ellos ahora forman parte de la obra ganadora.

"A donde fueron ellos, es un poema y decidí nombrar al libro así. Es una interpretación de cómo somos y estamos y ya después no, por eso hablo de la ausencia, los abuelos, los viajes en trenes y las nietas", agregó con el argumento de encontrar en la poesía la mayor fuente de inspiración para escribir.

COBACH SONORA:

EJEMPLO DE LA CALIDAD ACADÉMICA EN LA ENTIDAD

El Colegio de Bachilleres del Estado de Sonora (Cobach) es ejemplo de la calidad académica alcanzada en la entidad, al obtener el primer lugar nacional en la evaluación Planea (Plan Nacional para la Evaluación de los Aprendizajes), destacó Aarón Grageda Bustamante.

El secretario de Educación y Cultura felicitó a los más de 11 mil jóvenes, de tercero y quinto semestre, que participaron en dicha evaluación, realizada por la Dirección General de Bachillerato (DGB) de la Secretaría de Educación Pública (SEP), así como al personal docente y directivo.

Resaltó que la comunidad educativa del subsistema alcanzó el logro por segundo año consecutivo, distinguiéndose de entre todos los colegios de bachilleres del país que participaron en el proceso.

Al respecto, Rodrigo Arturo Rosas Burgos, director general de Cobach Sonora, detalló que obtuvieron el primer lugar con el mayor número de alumnas y alumnos con calificación excelente de 100, del tercer semestre, en el Examen Diagnóstico Interno Planea 2022, realizado del 15 de noviembre al 2 de diciembre.

Explicó que el examen se aplicó a estudiantes de los semestres tercero y quinto de los subsistemas Cobaes (Colegios de Bachilleres de los Estados) de la República mexicana en los campos disciplinares de Lenguaje y Comunicación y en Matemáticas.









PARTICIPA EN EL

PRIMER CONCURSO ESTATAL

"UN CUENTO POR EL BIENESTARDE LA FAUNA SONORENSE 2023"

En el marco del Día Mundial de la Educación Ambiental, la SEC lanzó esta convocatoria a estudiantes de tercero a sexto de primaria, secundaria y preparatoria.

Alicia del Carmen Hernández Villa, directora general de la Comisión Estatal de Evaluación y Mejora Educativa (CEEME) explicó que acciones como esta, refuerzan el trabajo que hacen las y los docentes en el aula, para promover estilos de vida sustentable y el cuidado del medio ambiente entre las y los estudiantes.

Podrán participar escuelas privadas y públicas de todo el Estado; con esta invitación además se busca que las nuevas generaciones aprecien e investiguen sobre la fauna sonorense y desarrollen la lecto-escritura.

ESTARÁ VIGENTE HASTA EL 30 DE ABRIL DE 2023, CONOCE LAS BASES; LA CONVOCATORIA COMPLETA SE ENCUENTRA PUBLICADA EN LA PÁGINA OFICIAL DE LA SEC:

WWW.SEC.GOB.MX





